

(236)

EL GUIJO.

La villa del Guijo está situada en parage llano y dista legua y media de Torre-campo, otro tanto de Pedroche y de Pozoblanco, dos del Viso, tres de Sta. Eufemia, y una y cuarto de S. Benito, pueblo que corresponde á la provincia de la Mancha, y trece de Córdoba.

Ignoramos el tiempo de su fundacion aunque podemos conjeturar es poblacion del siglo XIV. Fué aldea de Podroche y como esta estuvo sujeta al señorío y jurisdiccion de Córdoba hasta los últimos años del siglo XV cuando menos, por que de algunos instrumentos del ayuntamiento de esta ciudad consta que por aquel tiempo se dió á Córdoba la posesion de los términos que confinan con Sta. Eufemia y habian dividido los Sres. de esta villa; y *así mismo se le dió posesion de las villas del Guijo y del Viso con la jurisdiccion* derribando la horca que allí estaba por sentencia contra el señor de Sta. Eufemia.

Consta esta poblacion de 6 calles y una plaza: 72 casas, 81 vecinos y 285 habitantes. En lo antiguo tuvo algun mas vecindario que en el dia, pues en su centro se halla una calle, ademas de las seis di-

(257)

chas, despoblada del todo y con vestigios de casas, cuyo terreno se emplea en sembrar forrages.

Es una de las cuatro villas del condado de Sta. Eufemia todas las cuales tienen un término comun.

La iglesia parroquial dedicada á Sta. Ana que es la patrona de la villa es de una nave, con tres altares antiguos, y la sirve un cura. El campanario se reedificó en 1804 y el cementerio se hizo en 1828. Los libros parroquiales principian en 1655 indudablemente por que por haberse perdido los anteriores, ó inutilizándose por incuria.

Su territorio aunque tiene algunos cerros es llano por lo general, y aunque se encuentran en él algunos parages montuosos lo mas está demostado. Lo riegan el arroyo de Sta. María que pasando junto á al Guijo y unido al de las Juradas al N. de esta villa entra en Guadalméz al E. de la dehesa de Val-de-fuentes.

Tiene dos pagos de viña, el uno nombrado los Morales y el otro Val-de-lobos, ambos muy pequeños, por lo que no hay cosecha de vino; y una dehesa poblada de encinar que pertenece al caudal de própios.

Los vecinos se surten de dos pozos, uno de agua gruesa; y además hay cinco para abrevadero del ganado todos en las inmediaciones de la villa.

(258)

Tiene un horno de ladrillo y dos atarhonas que se usan poco, y abunda de canteras de piedra de grano.

Produce trigo, cebada, algunos garbanzos, y mas que todo centeno.

Cría ganados especialmente de cerda.

A media legua de esta villa por la parte del N. se encuentra la ermita de Ntra. Sra. de las Cruces, cuya imágen segun tradicion fué hallada en un pozo de piedra que se mantiene abierto en la sacristía en forma de cruz. Los vecinos del Guijo y de las villas inmediatas le tienen mucha devacion, especialmente Torre-campo y Sta. Eufemia que todos los años concurren á celebrarle una fiesta solemne por voto que hicieron en agradecimiento de haber librado Ntra. Sra. á estas villas de una peste, que juzgamos fué la que se padeció en 1649. El Guijo hace la fiesta con gran concurrencia y solemnidad el dia segundo de Pascua de Resurreccion: Torre-campo el dia tercero de la misma y finalmente Sta. Eufemia el primero de Mayo.

Está situada ésta ermita en el campo llamado del Soto en cuya inmediacion al N. se encuentra un cerro donde se han hallado vestigios de antigüedad, como ruinas de fuentes, edificios y algunas monedas romanas. En una cavidad á manera de sala subterránea se halló en una ocasion una pierna de una estatua de piedra.

(239)

Carece de escuela.

Su riqueza territorial y pecuaria está
calculada en 25,741 rs. 26 mrs.

Pertenece al partido de Pozoblanco.

